

Là où tout a commencé...

Concédée en 1647 à Jean Juchereau, sieur de Maur, la seigneurie qui s'étend de la rivière du Cap Rouge jusqu'à Neuville voit les premiers habitants s'y installer à partir de 1665. Ces pionniers débarquent parfois avec femme et enfants, souvent seuls. À la même époque, le roi de France encourage la venue de femmes à marier en Nouvelle-France : les Filles du Roy. Dix-sept d'entre elles prennent mari et s'établissent dans la seigneurie Demaure. De ce nombre, dix couples* prendront vraiment racine et auront plus de 110 enfants qui, à leur tour, mettront au monde plus de 600 enfants!

Il faudrait les nommer toutes, à haute voix, les appeler par leur nom, face au fleuve, d'où elles sont sorties au 17^e siècle pour nous mettre au monde et tout le pays avec nous. (Anne Hébert)

Agathe Marie Anne et Laurent Armand
 Aubert Elisabeth et Aubin Lambert
 Aubert Loppé Isabelle *et Pierre Lavoie
 Beaudon Etienne *et Tugal Cottin
 Blaise Marguerite *et Isaac L'Arnois
 Charpentier Marie Reine et Louis Prinseau
 Dumontier Antoinette et Jacques Martineau
 Dufossé Jeanne *et Louis Doré
 Gilles Jeanne et François Fleury
 Guerrier Bonne et Jacques Faux
 Halay Marie et Antoine Augeron
 Lafleur Joachime * et Pierre Martin
 Lagou Anne *et Pierre Vallière
 Lequin Elisabeth *et Pierre Girard
 Michel Marie *et Charles Morin
 Richard dite Martin Françoise * et Pierre Campagna
 Roux Aimée * et Esmar Thimon

À la fin du 17^e siècle, plus d'une trentaine de familles sont établies sur les rives du Saint-Laurent. En 1694, elles construisent une église pour vivre leur foi. Des prêtres missionnaires s'y arrêtent pour célébrer les sacrements, puis un premier curé s'y établit. La paroisse de Saint-Augustin est née.

Ci-contre, une carte de l'ingénieur Gédéon de Catalogne qui a tracé les plans des seigneuries de la vallée du Saint-Laurent. Ces précieux plans, datés de 1709, permettent de situer les lieux où vivaient nos ancêtres. À l'origine, seuls les noms des propriétaires de censive apparaissent sur la carte ; afin d'honorier la mémoire des pionnières, les noms de celles-ci ont été ajoutés.

